

Cápsulas  
del recuerdo

Por Osvaldo Rojas Garay

**2/07/1994:** Perdió la vida, en un lamentable accidente de tránsito, el destacado boxeador cubano Roberto Balado, campeón olímpico en Barcelona '92 y tres veces monarca del orbe.

**4/07/1974:** Murió, por un accidente de tránsito, el destacado lanzador espirituario José Antonio Huelga Ordaz, quien luego de sus dos victorias frente a Estados Unidos en la justa mundial de 1970, fue bautizado como Héroe de Cartagena por el líder de la Revolución cubana, Fidel Castro.

**9/07/1944:** Nació en Caibarién Alina Anatolia Expósito Claro, una de las figuras icónicas de la esgrima cubana en la década de los 60 del pasado siglo. Fallecida en 2024, Alina integró el equipo criollo de florete que conquistó la medalla de oro en los Juegos Centroamericanos y del Caribe, en San Juan, Puerto Rico, 1966, y el metal de plata en esa misma prueba, en los Juegos Panamericanos de Winnipeg, Canadá, 1967. (En la foto)



**14/07/1974:** Concluyó en San Juan, Puerto Rico, el VII Campeonato Mundial Masculino de Baloncesto, en el cual Cuba realizó su mejor papel en estas lides al ocupar la cuarta posición. Entre los integrantes de ese elenco estaba el villaclareño Conrado Guamuta Pérez Armenteros.

**21/07/1980:** Daniel Núñez se convirtió en el primer pesista latinoamericano que se coronó monarca olímpico, al levantar 275 kilogramos en total, en la división de los 56 kilogramos, en los Juegos desarrollados en Moscú.

**24/07/1996:** En los denominados Juegos del Centenario, en Atlanta, el halterista Pablo Lara Rodríguez se adjudicó el primer título individual de un villaclareño bajo la cita de los cinco aros, al lograr un biatlón de 367.5 kilogramos en la división de los 76 kilos.

**25/07/1980:** La guantanamera María Caridad Colón ganó la primera medalla de oro olímpica de una latinoamericana, al imponerse en el lanzamiento de la jabalina en Moscú, con un envío de 68.40 metros.

**26/07/1992:** La selección cubana de béisbol obtuvo su primera victoria en Juegos Olímpicos, al superar a República Dominicana, 8 carreras a 0, en un partido en el que el sagüero Víctor Mesa Martínez conectó el primer cuadrangular de los criollos en certámenes de este tipo.

**27/07/1993:** En una competencia desarrollada en Salamanca, España, el matancero Javier Sotomayor Sanabria se elevó sobre los 2.45 metros, para establecer una nueva primacía mundial en la prueba de salto alto, que todavía se mantiene vigente.

**29/07/1976:** En Montreal, Canadá, Alberto Juantorena conquistó la medalla de oro en los 400 metros planos, para de esa manera registrar una hazaña única en citas estivales, al convertirse en el primer hombre en dominar los 400 y 800 metros planos en una misma confrontación de esta envergadura, pues días antes se había coronado en la carrera de las dos vueltas al óvalo con récord mundial.

## Álvaro Milián, una vida consagrada al deporte

Por Osvaldo Rojas Garay

Cuando se habla de los éxitos deportivos, generalmente se menciona a los atletas y equipos, pero, en muy pocas ocasiones, se hace alusión a las personas que hay detrás de esos laureos; tal es el caso de Álvaro Milián López, quien partió físicamente de este mundo el pasado 13 de junio a los 85 años.

Nacido el 4 de diciembre de 1939, el oriundo del central Carmita (conocido así antes de 1959), en Vueltas, Camajuani, fue el hombre que después de la división político-administrativa de 1976 dirigió la Sectorial de Deportes en Villa Clara hasta 1993, año en que pasó a ocupar otras responsabilidades.

Proveniente del Sindicato de la Construcción, Bibe como le apodó una hermana, fue subdirector de Actividades Deportivas en Las Villas hasta que Moisés Otero —en aquel entonces máxima autoridad del Inder en el territorio central— le entregó el «batón» al crearse la nueva provincia.

Durante el mandato de Álvaro Milián, el deporte villaclareño vivió una época dorada, sobre todo, en las disciplinas colectivas. Fue el período en que surgieron los Lobos y las Lobeznas del baloncesto, el Expreso del Centro en el fútbol y las Sirenas del polo acuático, con su histórico entrenador, Francisco Trueba Veitía.

El softbol y el hockey sobre césped, en la rama varonil, llenaron de trofeos sus vitrinas; la pelota conquistó su primer título en la temporada de 1982-1983, y el balonmano y el voleibol también aportaron lo suyo.

En ese tiempo, a partir de 1982, Villa

Clara se convirtió en la segunda potencia de los Juegos Escolares Nacionales de Alto Rendimiento, posición que aún mantenía cuando Bibe cesó en sus funciones.

También, en mayo de 1987, se inauguró la Sala Amistad, que, entre otros eventos importantes, acogió en diciembre de ese año el tope bilateral de boxeo entre las escuadras de Cuba y Estados Unidos, que trajo en su plantilla a hombres como Michael Carbajal, quien después se convirtió en campeón mundial profesional, y Kelcie Banks, monarca de los 57 kilogramos en la cita planetaria de Reno, 1986.

Álvaro Milián presidió delegaciones del voleibol y baloncesto a varias competencias internacionales, laboró como asesor deportivo en Nicaragua y Venezuela, estuvo al frente del Estadio Panamericano en los juegos continentales de La Habana 1991 y durante cuatro años fue representante de Cubadeportes S. A. en Brasil.



Bibe (Las Villas) fue un gran apasionado del béisbol. Aquí lo vemos en un partido amistoso junto a Arnaldo Milián Castro (Tigres), de quien se cumplirán 42 años de su deceso el próximo martes 1.º de julio. (Foto: Cortesía de la familia de Álvaro Milián)

## Villa Clara sigue siendo el rey de la pelota juvenil

Por Osvaldo Rojas Garay

Los pequeños Leopardos de Villa Clara desplumaron a los Gallitos de Sancti Spiritus, siete carreras a una, en el estadio José Antonio Huelga Ordaz, para continuar en la cima de la pelota cubana en la categoría Sub-18.

Fue una repetición de la película del pasado año, pero con un final más abierto, pues en aquella ocasión los felinos de Alexis Moré Rodríguez —hijo de Ramón Virgilio Moré Flaqué— tuvieron que excederse para hacerse de la corona, al doblegar 4 a 3 a los yayaberos, pero, en esta oportunidad, desde el capítulo de apertura, los villaclareños mostraron que no venían con intenciones de ceder el trono y facturaron un lapidario paquete de seis carreras, al cual le agregaron otra en el tercer episodio, después que los anfitriones rompieron la lechada en la segunda entrada.

Sadoc Acosta y Erik Fernández, en roles de abridor y relevista, respectivamente, unieron sus esfuerzos para doblegar a los gallos que solo pudieron acreditarse un inatrapable.

Sin chovinismo de ningún tipo, aquí vale decir que ganó el que mejor lo hizo en el terreno, pues los nuestros transitaban invictos en sus tres presentaciones en el tramo semifinal, en el que aventajaron a Cama-

güey (4 a 2), al propio Sancti Spiritus (6 a 3) y a Matanzas (7 a 1).

Después de mostrar su superioridad fueron al duelo definitivo contra los locales y, como me recordaba Ramón Moré —el timonel de Villa Clara en la conquista de su quinto gallardete en la pelota grande—, un desafío lo gana cualquiera, pero esta vez favoreció al que lo mereció por su sobresaliente actuación a lo largo del torneo.

Este éxito de los juveniles se une al conquistado por Santa Clara en las Pequeñas Ligas de Béisbol y al subcampeonato nacional en el Sub-12.

Con el triunfo, los Moré siguen escribiendo un capítulo en nuestra pelota, pues papá Ramón nos regaló el mencionado título entre los mayores, en tanto, su retoño lleva dos al frente de los bisoños.

Mientras todo era alegría para los villaclareños en el Yayabo, en el occidente la selección del Sub-23 que también defien-

Bibe fue un gran apasionado del béisbol, lo practicó en aquellos frecuentes juegos de pelota que se organizaban cuando Arnaldo Milián Castro era el primer secretario del Partido en Las Villas.

En los últimos años de su vida, participaba en las peñas deportivas que se hacían en la sede de la Asociación de Economistas de Cuba (ANEC) en Villa Clara y era frecuente verlo en las que muchas veces se improvisaban en el Boulevard.

Lamentablemente, la noticia del fallecimiento de Álvaro Milián López no trascendió lo que debía; pocos se enteraron. En mi caso, llegó varios días después a través del otrora estelar jardinero central Silvio Montejo, la Bala de Caibarién, y a partir de entonces sentí el compromiso de dedicarle estas líneas, porque al escribir o contar la historia del deporte villaclareño, es imperdonable pasar por alto a este hombre que tanto impulsó esa esfera en nuestra provincia.



Los juveniles extendieron su mandato en el béisbol cubano. (Foto: Perfil de Facebook de Dairon Pérez Urbano)

de su reinado, cedía por estrecha pizarra de 5-6 contra Mayabeque, resultado que le costó perder la subserie 1 a 2 frente a los Huracanes, aunque el cómputo general les favoreció a los dirigidos por Julio César Álvarez, por margen de 4 a 2, gracias a su pase de escoba a inicios de la justa.

Por suerte, Cienfuegos aventajó a Matanzas, 7 a 6, lo cual les permitió a los villaclareños permanecer en la cúspide del grupo B con balance de 7 y 5, con sureños y yumurinos, pisándoles los talones con saldo de 6 y 6, dejando el sótano para los mayabequenses, que no andan muy lejos del trío de vanguardia, con 5 sonrisas y 7 descalabros.

Cuando ya el campeonato llega a su tercio final para estos conjuntos, Villa Clara topará, este sábado, por partida doble, con los matanceros, en el estadio Augusto César Sandino, desde las 10:00 a.m. y sencillo, mañana domingo, en el «Vicente Tomás Véliz», de Encrucijada.